

*Journée Internationale de la Femme, le mardi 08 mars 2016, sur l'Île de IAAI.*

Autour du thème : « **hommes et femmes assumons ensemble les défis d'aujourd'hui pour construire demain** »

**Discours et Contribution du Sénat Coutumier**

---

Messieurs les grands chefs, les chefs et les autorités coutumières des chefferies de IAAI

Monsieur le Président et les membres du bureau du conseil de l'Aire

Mesdames les responsables des associations,

Madame la membre du gouvernement en charge du secteur de la condition féminine,

Monsieur le maire de la commune d'Ouvéa

Monsieur le président de la province des Iles Loyauté

Les représentants de la condition féminine des trois provinces

Comme chaque année, le Sénat coutumier s'associe à cette manifestation de portée internationale, organisée par le gouvernement en partenariat avec les 3 provinces de la Nouvelle Calédonie. A cette occasion, notre institution, le Sénat coutumier encourage les autorités coutumières à mieux prendre en compte la participation des femmes dans la vie coutumière et sociale de nos chefferies.

*En introduction,*

Nous rappelons que les autorités coutumières reconnaissent le rôle joué par la femme kanak dans la société traditionnelle.

En tant que « grand-mère », elle joue un rôle important dans le maintien et l'apprentissage de la tradition et dans la stabilité des clans.

En tant que jeune femme, elle est le chemin des alliances entre clans, entre chefferies et entre régions.

En tant que maman, c'est la source de la vie et la base de la famille et de l'éducation des enfants.

Depuis ces 20 dernières années, la société contemporaine a fortement évolué. Grâce à l'école et aux diplômes, les femmes ont pris de nouvelles responsabilités dans les entreprises, dans l'administration et dans le développement en général. De plus en plus de jeunes femmes occupent des postes de responsabilités.

Ces avancées sur le plan du droit de la femme se font dans un contexte général où l'on constate la progression de l'individualisme et l'apparition de nouveaux besoins et de nouveaux comportements dans la jeunesse.

*Nous disons que* Les dites avancées, ont cependant des implications voire des conséquences que la société kanak doit cerner et appréhender globalement.

Il y a les implications sur tout ce qui touche à la vie et à l'équilibre des familles et par voie de conséquence des clans.

Sur un plan plus général, le taux de natalité régresse et aura des conséquences négatives sur le poids politique du peuple kanak dans son propre pays.

Par ailleurs, nos familles enregistrent beaucoup de « filles mères » ce qui complique aussi la cohésion sociale et culturelle des clans.

*Nous pensons qu'* Une réflexion devrait porter sur le « comment permettre à la femme kanak d'aujourd'hui de vivre ses nouvelles activités, tout en continuant à jouer son rôle dans la préservation de la tradition »? Les hommes devront aussi y participer.

*Par ailleurs, Nous vous informons que* l'ambition affichée au congrès du pays kanak des 2 et 3 septembre 2015 à Boulouparis, par les structures coutumières est d'alerter l'Etat français et les responsables des collectivités et institutions locales la situation actuelle du peuple kanak. A cet effet, un plan Marshall leur a été présenté par le sénat coutumier au dernier Comité des signataire le 04 février 2016 à Paris pour permettre de cerner et appréhender sereinement la réalité culturelle et sociale actuelle du peuple kanak et de pouvoir proposer de vraies solutions aux problèmes de société et aux défis posés par le destin commun. C'est un plan d'urgence qui veut sortir le peuple kanak d'une situation que nous avons qualifié de "sinistré". C'est en ce sens que nous proposons aux responsables politiques et institutionnels du pays de travailler ensemble concrètement sur les politiques publiques de l'identité kanak. A cet effet, pour organiser et diriger ce travail, le Sénat coutumier les invitent à constituer un comité de pilotage le 14 avril 2016. Un comité technique composé des directions et des services des institutions et collectivité de la NC sera mis en place pour travailler concrètement les dossiers.

*Ainsi,* pour cette année 2016, il est question de mobiliser nos autorités coutumières (chefs de clans, chef de tribus, grand chef) pour porter les politiques publiques de l'identité kanak dans nos tribus et nos communes et participer activement aux discussions sur l'avenir institutionnel et sur le projet de société pour notre pays. Afin de leur apporter un soutien dans cette lourde tâche, le sénat coutumier a mis en place un programme d'éducation de base dans chaque commune qui débutera la semaine prochaine avec la tournée de 2 pirogues qui feront le tour du pays.

Il sera également question de poursuivre le travail sur le livre foncier pour asseoir l'histoire et la mémoire des clans afin de permettre un développement harmonieux et durable sur les terres coutumières.

Et enfin, le sénat coutumier veut attirer votre attention sur un phénomène planétaire qui est actuellement la préoccupation de tous les états et peuples du monde qui le réchauffement climatique. En effet, Nous sommes directement concernés par la montée des eaux et aux phénomènes climatiques. A cet effet, nous invitons tous les calédoniens à la vigilance et à la solidarité ainsi que les responsables de nos collectivités à intégrer dès à présent cette réalité dans leur programme de développement et d'aménagement du territoire pour les 20 et 30 ans à venir.

Nous vous proposons d'établir des passerelles avec les conseils d'aires pour voir dans quelles conditions vous pourriez contribuer à la réflexion engagée.

*Pour revenir au thème principal « **hommes et femmes assumons ensemble les défis d'aujourd'hui pour construire demain** », le sénat coutumier souhaite rappeler qu'il est l'institution qui porte la parole des autorités coutumières au niveau pays. Et la parole reste toujours la même parole: celle de la sagesse, du respect et de l'humilité. Les hommes et les femmes kanak connaissent cette parole mais avec l'évolution, beaucoup l'ont un peu oubliée. C'est pour cela que le sénat coutumier vous encourage à vous approprier la charte du peuple kanak proclamé en 2014 et de la diffuser auprès de notre jeunesse qui est l'avenir de notre pays, mais qui cherche sa place. Cette charte dit qui nous sommes et d'où on vient, donc elle va nous permettre d'assumer ensemble les défis d'aujourd'hui pour construire demain.*

Telle est une réflexion que nous portons en contribution à cette manifestation que vous organisez ici à IAAI dans le cadre de la journée internationale de la Femme.

Bonne journée à vous et à toutes les femmes de kanaky Nouvelle Calédonie

*Pour le Sénat Coutumier*  
*Les Sénateurs Yves BEMARON*  
*et **Johany CHAOURI***